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Hasta Cholchol se trasladó el 
subsecretario de la cartera
Damnificadas de incendios 
forestales de La Araucanía 
recibieron sus títulos de dominio 
en emotivo acto
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Quedó en prisión preventiva
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formalizado ex entrenador de 
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OPINIÓN

San Sebastián
Por: Clara Fernández Moreno

Cuál es la diosa 
la que dice debe ser sacrificado 

que se arrojen las flechas 
salga sangre de su pecho

y erguida en la proa
erguida frente a la arena de fuego y luz 

dicta hambre sed y miedo

la diosa 
no sabe de justicia 

ni de bondad 
tiene alas que parecen de amor 

pero son de ira de 
nieve y cuando el que muere 

debe ir al sacrificio su corazón 
se alegra sus ojos sonríen llena el día 

con su vuelo feliz y su maldad
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Precio del Trigo
(…Desmenuzando el problema, desde la perspectiva 
del productor local campesino.)

La cosecha del trigo del verano 2024 que co-
mienza, promete ser mejor que la de años ante-
riores. Y sin embargo, los agricultores no pueden 
sentir real felicidad porque el mercado no augura 
expectativas claras de precio justo y peor aún, no 
avizoran como podrán guardar esa cosecha en el 
supuesto que no hayan interesados en adquirirla. 

Un productor que guardó parte de la cosecha 
del 2023, imaginando que el precio mejoraría, 
cuenta que decidió vender las 100 toneladas que 
había guardado, esperando obtener al menos el 
precio que le habían pagado en febrero del 2023, 
ósea, 320 mil pesos la tonelada; con mucha difi-
cultad logró encontrar una oferta de 250 pesos 
por kilo, el comprador le exigió, que pagaban ese 
precio siempre que el producto fuese seleccio-
nado, eliminando granos partidos, ácaros y otras 
semillas extrañas. Esa limpieza la hacen habitual-
mente los mismos molinos, nuestro informante 
empujado por las circunstancias, realizó esa ta-
rea pagando al seleccionador, 35 pesos por kilo, 
lo que en la práctica le significó recibir 105 pesos 
menos por kilo de trigo que había guardado; y 
perdió en total 10 millones quinientos mil pesos 
de esa venta de 100 toneladas. La cosecha el año 
2022 fue vendida en precios que fluctuaron en 
310 pesos por kilo en Febrero y 400 pesos a fines 
del mismo año. Eso significó que la harina y el 
pan consecuentemente, tuviera un alza tremenda 
de precio, así el pan cuesta entre 2000 y 3500 
pesos el kilo, y aun cuando el contexto se ha mo-
dificado ostensiblemente, baja de precio de ma-
teria prima mediante, las cosas no han cambiado 
a favor de los que día a día compran ese pan que 
trae aparejado, el IVA y una calidad menos que 
regular. La situación producida en 2022, no fue 
producida por agricultores locales, aquí es donde 
nos encontramos con los efectos de la globali-
zación y un mala planificación estatal. Toda esta 
situación anómala, podría ser enfrentada, como 
lo plantean los agricultores europeos, quienes, 
previendo el término de la guerra en Ucrania, es-
tán exigiendo que sí y solo sí, con el alcance de 
la cobertura del mercado interno, entonces solo 
entonces, en esa situación, cada estado permitirá 
entrar trigo ruso o ucraniano, que seguramente 
tendrá un precio inferior.

Los agricultores en Chile no están estimulados 
en estos momentos para sembrar trigo, siguen 
siendo víctimas del mercado globalizado tan ne-
fasto para ellos como para los chilenos en gene-
ral. Hay quienes dicen que hay que aceptar los 
efectos de la globalización, así las miserias del 
campesino se dejan de lado, porque la codicia de 
una elite especial de molineros y panderos, que 
crean un estado de cosas que solo ellos saben 
arreglar, me refiero a los grandes industriales de 
esos oficios…Si se sigue como están las cosas 

y nada se hace, es probable que ni siquiera el 
gobierno pueda sentir, que a quienes laboran la 
tierra y se niegan a dejarla baldía, se les siga de-
jando caer el monstruo del mercado, cruel y des-
lamado. Quienes lloran por el alto precio del pan, 
y los campesinos que cultivan la tierra, también 
tienen sentimientos. En estos días que se habla 
del lobby, estaría bueno que alguien pusiera en 
el debate, la preocupación que nadie tiene, por 
aquellos que ponen como en un rito sagrado, si-
guen sembrando trigo. 

Sembrar trigo significa, invertir alrededor un mi-
llón cuatrocientos mil pesos por hectárea, para 
que haya un incentivo real. El precio del trigo 
debe ser a lo menos de 400 pesos el kilo, ese 
era el precio que se estableció como base el año 
2022, y así se elevó el precio del pan, y en ese 
mismo precio, los molineros están comprando el 
trigo en el exterior… 

La revista Campo del Diario El Mercurio, en es-
tos días previos a la nueva cosecha; publica pre-
cios que no sobrepasan los 358 dólares la tone-
lada, anunciando que el precio esta botado en el 
mercado globalizado, en esa información se nos 
dice que el precio más barato es la de un ven-
dedor argentino, refiere a 296 dólares puesto en 
Santiago. De esa muestra de precios que plantea 
la Revista Campo, se puede deducir, que están 
aprovechando los molineros, de las virtudes de la 
globalización; se supone que comprando una to-
nelada de trigo en precios que fluctúan entre los 
270 mil pesos y los 324 mil pesos por tonelada, y 
calculando que esos trigos son maravillosos, es-
tán seleccionado y producen más del 75 por cien-
to de harina, la bolsa de esta no debiese costar 
más de 14 mil pesos; en cada tonelada de trigo 
le queda además un excedente de 200 kilos de 
afrecho, afrechillo y harinilla que vendidos al por 
mayor par alimentación animal, le darán si quiera 
20 pesos por kilo, ósea un agregado adicional de 
a lo menos 40 mil pesos. Ese precio denunciaban 
los molineros, les cobraba el mercado global en 
el año 2022, permitió que otro selecto grupo de 
importadores de insumos, hiciera lo propio, ele-
vando el precio de estos a un 300 por ciento, y 
hoy en día morigerando levemente ese robo, han 
llegado a bajar la puntería a voluntad... Acá la Fis-
calía Economía y organismos respectivos, pare-
cen no tener espacio para hacer denuncias, ya 
sea porque no tienen funcionarios fiscalizadores 
o simplemente porque en estos episodios hay te-
rreno de nadie.

Nuestro deseo es recibir pago justo por el trigo 
nuestro y además un precio justo por insumos…, 
una especie de “farmacia municipal” con depen-
dencia de INDAP por ejemplo sería buena solu-
ción, entregamos esta nota a congresistas…el 
gobierno tiene la palabra…
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Villa Almagro 
Cada 20 de enero llegan al 

pequeño poblado de Villa Al-
magro, cientos de peregrinos 
para visitar a San Sebastián y 
‘pagar mandas’ mandas por 
sus favores concedidos.

Villa Almagro tienes dife-
rentes historias, siendo de-
nominada cuna de grandes 
poetas, pero también se ca-
racteriza por ser un pueblo 
católico, por lo mismo que la 
tranquilidad de este pequeño 
villorrio, cada 20 de enero se 
ve interrumpido por los cien-
tos de devotos que llegan 
de diferentes partes del país 

e incluso del extranjero, con 
la finalidad de visitar al santo 
milagroso y pagar las respec-
tivas mandas.

En la oportunidad se vivió 
un 20 de enero lleno de acti-
vidades, donde se mezcla el 
fervor religioso, y feria cos-
tumbrista organizada por la 
Agrupación de Emprendedo-
res de Almagro, en conjunto 
con la Municipalidad de Nue-
va Imperial, se ofrecía gastro-
nómica, y actividades recrea-
tivas, deporte. como también 
promoción preventiva y vida 
sana.

Fue así que los fieles ca-
tólicos cumplían, muchos de 
ellos recorrieron caminando 
los 5 kilómetros que separan 
la ciudad de Nueva Imperial  
con Almagro, luego de cum-
plirle al  santito, participaron 
de  las eucaristías, que se 
realizaron durante el día, des-
de las 6 de la madrugada la 
primera  misa. A las 11, finali-
zada este eucaristía se realizó 
la acostumbrada procesión 
por las calles del poblado, 
ubicado a orilla del río cautín.

CRÓNICA

3

En Saavedra 
Con la presencia de alre-

dedor de doce mil personas 
entre feligreses y turistas, se 
congregaron en Puerto Saa-
vedra. Durante el transcurso 
del día; se celebraron 6 eu-
caristías encabezadas por 
el cura párroco Humberto 
Fuentealba, siendo la prin-

cipal con una peregrinación 
por las principales calles de 
la ciudad. 

Además de la principal ac-
tividad,  también se hicieron 
presente las actividades  co-
nexas con motivo de la cele-
bración, como es la tradicio-

nal feria libre del 20 de Enero. 
El alcalde de la comuna, 

Juan de Dios Paillafil, des-
tacó la alta concurrencia, el 
fervor religioso, así como las 
variadas actividades con que 
Saavedra recibe a los visitan-
tes.

Un punto de atracción re-
levante, agregó el jefe co-

munal, lo constituye también 
el hermoso paisaje del terri-
torio, en el que confluyen el 
majestuoso mar, la playa Los 
pinos de cara al río Imperial y 
el Budi, único lago salado de 
Chile.

Saavedra y Villa Almagro congregaron multitudinaria 
asistencia de peregrinos para cumplir con San Sebastián
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Después de varios invier-
nos sufriendo los problemas 
de un camino en mal estado y 
viendo que no había respues-
ta satisfactorias por parte de 
las autoridades responsables, 
los vecinos de los sectores 
de Ailio, Rucahue y Chomio; 
deciden organizarse y traba-
jar en forma mancomunada, 
para hacer ellos mismos y no 
seguir esperando, mejoras en 
el acceso, alcantarilla y otros.

Esto fue después de varias 
conversaciones con el alcal-
de Alejandro Sáez, siempre 
dispuesto a ayudar; mandar 
ripio, máquinas y diferentes 
funcionarios. Después de es-
tas gestiones, se les informó 
que el camino estaba enrola-
do y bajo la responsabilidad 
de Vialidad Cautín.

Con esta información, se 
hizo llegar una carta-petición 
a Vialidad –Cautín. En varias 
oportunidades se viajó a Te-
muco a preguntar por la res-
puesta al documento que les 
había entregado en una reu-
nión previa.

Con esta situación, donde 
no se veía solución, decidie-

ron invitar a una reunión, en la 
sede de la Comunidad de Ai-
lio, al alcalde y a Vialidad para 
conversar el tema apremiante 
del camino.

Esta reunión se realizó en 
marzo del año pasado (2023), 
a la cual concurrió alcalde 
Alejandro Sáez; de Vialidad, 
Ignacio Carvajal; concejales, 
autoridades varias, y vecinos 
de los tres Comités; Ailio, Ru-
cahue y Chomio. Logrando 
un muy buen intercambio de 
ideas y apoyos.

Posteriormente Vialidad 
Cautín, llama y les señala que 
van a empezar hacer los tra-
bajos. El jueves 11 de enero 
de este año, comienzan a lle-
gar maquinarias de Vialidad 
y realizan un trabajo de des-
pejado, emparejado. Se logra 
tener una subida razonable.

El segundo semestre, como 
les indicó Marcelo Muñoz, de 
la dirección regional de Viali-
dad, se iniciarán trabajos más 
completos. Los arreglos que 
se realizan contemplan los 
doce kilómetros, hasta llegar 
a la Media Luna de la carrete-

ra S-138, Tranapuente-Tirua.
Con esta información, y los 

trabajos básicos de manteni-
miento, los vecinos integran-
tes de los comités decidieron 
ponerse -manos a la obra- y 
hacer arreglos, como po-
ner cemento en la subida de 
acceso por el camino a Ne-
huentue. En conversaciones 
surgió la idea de “podríamos 
juntar plata para reparar no-
sotros, los vecinos, la subida 

de Ailio que 
está en muy malas condicio-
nes, es un peligro ha habido 
accidentes, roturas de ruedas 
y más”.

Y así fue, empezaron a 
juntar cemento “recibimos 2 
primeros sacos, 4 por aquí, 
6 por allá, y así se sumaron; 
comerciantes, concejales y 
vecinos”. La gente ayudó y 
apoyó. 

También se reparó una al-

cantarilla con el cemento re-
cibido. Y se reparó el empal-
me del camino S-132, con la 
carretera Tranapuente-Tirua.

Es indudable que es noticia 
que hay que destacar y des-
de estas páginas del Diario El 
Informador, se hace un reco-
nocimiento a los vecinos de 
Ailio, Rucahue y Chomio, y en 
representación de todos ellos 
a la presidenta de Ailio, Móni-
ca Pérez.

Trabajo mancomunado de vecinos logra 
importante mejoramiento de camino

Para el próximo lunes 29 
de enero está programado 
un operativo jurídico/social 
abierto a todos. “Esta es una 
jornada de orientación jurí-
dica gratuita en materias de 
familia (alimentos, relación 
directa y regular, cuidado 
personal, etc.) enfocada prin-
cipalmente a mujeres de la 
comuna de Nueva Imperial, 
pero abierto también a todo 
aquel que lo necesite. Asi-
mismo, tendremos empren-
dedores y emprendedora, 
que quieren ayudar y ser par-
te de este operativo con em-
prendimientos, directamen-
te relacionados con el auto 
cuidado personal femenino”, 
nos señala Michelle Moya, 
joven imperialina, licenciada 
en Ciencias Jurídicas y Em-
presariales en la Universidad 
Católica de Temuco. 

Michelle Moya, que orga-
niza este operativo junto con 
su Estudio Jurídico, indica 
“Quiero que todos sepan 

que pueden contar con este 
estudio jurídico con perspec-
tiva social, traer sus casos y 
problemáticas jurídicas con 
confianza para su pronta so-
lución y que puedan ser par-
te de esta jornada ese 29 de 
enero”. La actividad se reali-
zará entre las 10:30 y 12:30 
de este lunes en dependen-
cias del Gimnasio Chile-Es-
paña de Nueva Imperial.

“Por supuesto habrá más 

Operativo Jurídico/social en Nueva Imperial

Camino Rural S-132; Ailio, Rucahue y Chomio

Extracto
Ante el Juzgado de Letras de Nueva Imperial, ubicado en Pedro Lagos 454,
RIT C-323-2023, se presenta ELSA FRANCISCA MARIHUAN HUENCHO, quien 
deduce demanda de cuidado personal definitivo en contra de CARLOS FRAN-
CISCO VALDES VARGAS, respecto de sus nietos M.A.V.G. y C.I.V.G., de 15 y 
14 años respectivamente. Señala que sus nietos se encuentran a su cuidado 
desde el fallecimiento de su hija y que el demandado no se hace cargo de ellos. 
Solicita tener por interpuesta demanda de cuidado personal y declarar el cuida-
do personal definitivo de sus nietos, en calidad de abuela materna, ordenando 
las subinscripciones correspondientes. Primer otrosí acompaña documentos. 
Segundo, forma de notificación. Tercero, privilegio de pobreza. Cuarto, patro-
cinio y poder. Por resolución de 25/09/2023 se tiene por interpuesta demanda, 
traslado. Por acompañados los documentos. Por resolución de 01/01/2024 se 
ordena notificar por avisos y se fija nueva fecha de Audiencia preparatoria para 
el día 08/02/2024, a las 09:00 horas, sala 1. Audiencia se celebrará con partes 
que asistan, afectándole a la que no concurra, todas las resoluciones que se 
dicten. Ministro de fe.

Este lunes 29 de enero, gratuito

operativos para la comunidad 
por medio de estudio jurídi-
co, con apoyo de diversas 
instituciones, fundaciones 
que apoyan y personas que 

al igual que yo contribuyen 
a una mejor calidad de vida 
para nuestra comunidad”. 
Señala esta joven profesional, 
con tan solo 26 años, ha par-

ticipado y participa en diver-
sas organizaciones civiles y 
de voluntariado. Actualmente 
inició su estudio jurídico en la 
comuna.
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En el Juzgado de Garantía 
de Nueva Imperial fue forma-
lizado el profesor de canotaje 
y ex instructor del programa 
del Instituto Nacional del De-
porte (IND) “Promesas Chile” 

Recordar que esta investi-
gación pasó por una etapa de 
investigación desformalizada, 
(los hechos constitutivos de 
delito, habrían ocurrido en el 
año 2022)  que se inició cuan-
do se hicieron las primeras 
denuncias, y se activaron los 
protocolos, tanto del club de 
canotaje como del IND. Esta 
última institución hizo las res-
pectivas denuncias a la justi-
cia.

Durante la investigación 

desformalizada permitió re-
cabar información que lleva-
ron a que fuera formalizado 
por dos delitos de abuso in-
fantil, uno de ellos en forma 
reiterada. 

Según cercanos a la acti-

vidad del canotaje en Nueva 
Imperial, esto los ha cho-
queado, donde se estaba 
desarrollando un buen tra-
bajo por parte de tanta gente 
vinculada a este deporte en 
Nueva Imperial. Así también 

la iniciativa gestionada por el 
IND, se vio remecida por el 
caso luego que, en la audien-
cia de formulación de cargos 
en contra del entrenador, se 
señala que uno de los casos 
habría ocurrido de forma re-
iterada. 

Juzgado de Garantía de 
Nueva Imperial se resolvió 
que se activaran los proto-
colos de protección y apoyo 
a las víctimas. Por otra parte 
el profesor quedó en prisión 
preventiva y se fijó en 75 días 
el plazo para la investigación.

Por abuso sexual infantil fue formalizado 
ex entrenador de canotaje en Nueva Imperial

Este reciente día lu-
nes, se continuó rea-
lizando los distintos 
trabajos de fiscaliza-
ción en la comuna de 
Carahue por parte de 
personal de Carabi-
neros de la subcomi-
saria, esta vez en el 
sector céntrico de la 
ciudad. Durante este 
trabajo, personal po-
licial, infracciono un 
vehículo que se en-
contraban mal esta-
cionado.

Tras conversacio-
nes con el conduc-

tor, el cual, en un co-
mienzo afirmó no ser 
el propietario del ve-
hículo, sino de que le 
pertenecía a un fami-
liar. Por lo que, se ac-
tivaron los protocolos 
de carabineros, y tras 
una revisión más pro-
funda y detallada, se 
descubrió que él era 
el responsable del 
automóvil. 

Pero, además se 
estableció que ha-
bía mantenido siete 
detenciones previas, 
por distintos delitos, 

entre los que se en-
contraban el robo de 
vehículos y robos en 
distintas propieda-
des.

Mientras que el 
vehículo, marca Nis-
san color negro, fue 
incautado por no 
contar con la docu-
mentación corres-
pondiente y actuali-
zada.

Este procedimien-
to nos recuerda la 
importancia de la vi-
gilancia y la honesti-
dad, además de no 
incurrir en infraccio-
nes por mal estacio-
nar un vehículo, sin 
respetar las leyes del 
tránsito, ya que se 
exponen a sanciones 
desde Carabineros, 
como personal muni-
cipal. 

Se continuará tra-
bajando en fiscaliza-
ciones y operativos 
de control de identi-
dad preventivos en la 
comuna, como méto-
do de mitigación de 
delincuencia.

Quedó en prisión preventiva

Tras una fiscalización vehicular 
se detuvo a sujeto con múltiples 
causas

Detenciones previas por robo de automóviles 
y en propiedades

El delegado presidencial José Montal-
va, dio a conocer el avance del Plan de 
Seguridad Agroalimentaria que se trabaja 
en la región, junto a Carabineros, la Aso-
ciación de Agricultores de Malleco y la 
coordinación del Ejército.

“Está funcionando, se está desarrollan-
do. Hay un despliegue muy importante, 
principalmente en Malleco, desde donde 
se va cosechando hacia el sur. Llevamos 
alrededor del 20% de avance en las co-
sechas, esto debido a un factor climático, 
que ha provocado que las cosechas se 
retrasen algunos días, respecto de otros 
años”, dijo la autoridad regional.

También dio a conocer la coordinación 
interinstitucional por los días de botón 
rojo, de emergencia climática por incen-
dio forestal.

“Ha existido un despliegue preventivo 
de Carabineros y Ejército para generar las 
condiciones, para que las personas que 
pudiesen desarrollar actividades riesgo-

sas, se inhiban de hacerlo, especialmente 
los días que tengamos preemergencia o 
emergencia ambiental”, señaló.

Respecto a las detenciones de perso-
nas que ocasionaron incendios forestales 
en la temporada pasada, el delegado pre-
sidencial entregó las cifras y expresó que 
es importante que no queden impunes.

“Esto es parte del programa de preven-
ción. El Ministerio Público informó que 
hay 28 personas que han sido formali-
zadas por incendios forestales; hay 10 
personas condenadas por incendios fo-
restales; hay 9 personas que han tenido 
salidas alternativas que fueron investiga-
das por incendios forestales”, dijo.

Así mismo, aclaró que “de las 28 per-
sonas formalizadas por incendios fores-
tales, 12 son por el delito de incendio (in-
tencionalidad de generar el incendio) y 16 
por conductas negligentes relacionadas a 
la generación de incendios”.

Delegado Presidencial da a conocer 
avances de Plan Seguridad Agroalimentaria y 
cifras de detenidos por Incendios Forestales de 
temporada pasada
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Se vende sitio en Villa Almagro con vista al 
Río Cautín, sector cancha de Almagro.

Cada sitio con su rol respectivo,  de 432 y 
407 mts2 Celular:  956553636

Casa semi nueva 10 de frente SERVICIOS

Llega moderna ambulancia al Servicio de Atención 
Primaria de Urgencias de Nueva Imperial

Vendo campo con casa 6, 5 hectáreas terre-
no no indigena, con agua y luz, sector Butaco 
Bajo Carahue Puerto Dominguez interesa-

dos llamar al fono:93000974.

Se ofrece señora para trabajar en labores 
domésticas, cuidadar niños.

Cel +56950847757

AVISOS ECONÓMICOSAVISOS ECONÓMICOS PUBLIQUE GRATIS SU AVISO EN

PUBLIQUE
fácil

Mensaje de Texto al:

9 92972441
secretaria@elinformadordigital.cl

FONO: 45 2 612621

Máximo de 25 palabras

Digital

Compro tractor doble tracción con documen-
tación al día, en buen estado funcional pago 
hasta $10 millones de pesos, interesados co-

municarse al fono: +56989853579 Felix

Enfermera atención de salud integral domi-
cilio: para distintos procedimientos: inyeccio-
nes IM, EV curaciones simple y avanzadas y 

educación llamar al 972099546

Casa semi nueva 10 de frente EMPLEOS

Vendo terreno 2,500 mt2 con casa, arboles 
frutales, parras, cerezasagua potable, ca-
mino a Chol Chol km 7 una cuadra de ca-
rretera principal interesados llamar al fono: 

963951894 Sra Eliana

Se vende 1 hectárea con casa en construc-
ción. Agua y electricidad, rol propio, calidad  

chilena. Fono: 9 64467160; 982851836

Se Vende casa con sitio a $39.000.000 en 
la comuna de Carahue en villa Entre Lomas, 
para más información llamar +56957104016

Se ofrece atención domiciliaria ocupacional 
para niños con TEA, TDAH y TEL, consultas 

al fono 999713644.

Topógrafo: Servicios profesionales de topo-
grafía, soluciones definitivas, asesoría perso-
nalizada, precisión y experiencia topográfica 

a su servicio. Llame al +56 9 5060 7101.

Casa semi nueva 10 de frente VENDO COMPRO
Se vende amplio terreno en avenida Manuel 
Montt 14 en Carahue. Cuenta con luz/agua/
alcantarillado. A metros del Centro Cultural. 

Llamar al +56983753582.

Se ofrece arriendo de oficina - local comer-
cial O´higgins 795 Llamar al: 998630958

Se Vende propiedad en villa Jaime Poch de 
un piso, pareada. Valor$32.000.000.-. Fono; 

975211093

dueño vende 800 m2 en $9.000.000 entre 
Nueva Imperial y Cholchol, agua y luz  in-
mediata a orilla de carretera a pasos del río, 

interesados llamar al fono: 968265272 
-- 958105351

Casa en Nueva Imperial J. A. Ríos 0661 el 
alto, cuenta con 3 dormitorios, living come-
dor, baño, patio, cerrada con pandereta en-
trada de vehículo interesados llamar al fono: 

+56962638149.

Casa semi nueva 10 de frente ARRIENDO
Me ofrezco para trabajar de lunes a viernes 
de 9 a 16 hrs; para aseo, cuidado de adulto 

mayor favor llamar al fono: 921651894.

Vendo Casa sector Vista Hermosa con subsi-
dio o sin subsidio Cuenta con 3 dormitorios, 
estacionamiento para 4 autos Leñera y co-
cina amoblada interesados llamar al fono: 

947401833

La Atención Primaria de Sa-
lud es un eje estratégico fun-
damental como modelo de 
salud de ingreso al sistema 
público de salud, el primer ni-
vel de contacto de las perso-
nas, la familia y la comunidad 
con el sistema de salud.

Es por tanto que, el alcalde 
César Sepúlveda a través del 

Departamento de Salud Mu-
nicipal, en su constante bús-
queda por fortalecer y brindar 
cuidados esenciales de salud 
accesible, integral, coordi-
nado, continuo y orientado a 
la comunidad tras firmar un 
importante convenio docente 
asistencial con la facultad de 
medicina de la Universidad 

Mayor consigue la llegada de 
la primera ambulancia para la 
salud primaria de la comuna.

En ese contexto, es que la 
casa universitaria realizó el 
reciente lunes 22 de enero la 
entrega de una moderna am-
bulancia para el SAPU de la 
comuna. Actividad que contó 
con la presencia del alcalde 

César Sepúlveda Huerta; la 
concejala María Luisa Parra 
Ortiz; la directora del Depar-
tamento de Salud, Lizbe-
th Bolívar Bravo; el director 
del Cesfam, Osvaldo Müller 
Peña; el vicerrector regio-
nal de la Universidad Mayor, 
Gonzalo Verdugo Navarrete, 
así como directores de las 

carreras de Enfermería, Nutri-
ción, Fonoaudiología y Odon-
tología.

“La nueva ambulancia, ava-
luada en una inversión de 
$56.000.000, representa un 
significativo aporte para for-
talecer la capacidad de res-
puesta del SAPU y mejorar la 
atención de emergencias en 
las categorías C4 y C5”, seña-
ló el alcalde Sepúlveda agre-
gando que esta adquisición 
beneficiará a más de 15.000 
usuarios, “asegurando una 
atención médica oportuna y 
de calidad para la población”, 
expresó el alcalde Sepúlveda. 

El inicio de operaciones de 
la ambulancia está programa-
do para mediados de febrero, 
momento en el cual se espera 
que esté plenamente operati-
va y lista para atender las ne-
cesidades de la comunidad.

Señora se ofrece para trabajar gratis
en cocina, aseo, cuidado de adulto mayor o 

niños favor llamarla al fono 922282798.

Programas Espacio Amigable del nodo costero realizaron 
jornada recreativa en Puerto Saavedra

El 2024 inició con toda la energía y 
el Programa Espacio Amigable así lo 
evidenció en una jornada recreativa 
desarrollada en modo playa.

Es así como el sábado 13 de ene-
ro se celebró el ‘Primer Encuentro de 
Espacios Amigables del Nodo Cos-
tero’ en el balneario Los Pinos de la 
comuna de Saavedra.

En esta jornada se dieron cita los 
equipos de espacio amigable de las 
comunas de Carahue, Saavedra y 
Nueva Imperial, con el objetivo de 
promover la actividad física, el cui-
dado del medio ambiente y la salud 

mental.
La actividad guiada también por las 

profesionales de Espacio Amigable, 
Avanzada Territorial y OLN de la Mu-
nicipalidad de Nueva Imperial, contó 
con la participación de adolescentes 
de las tres comunas quienes compar-
tieron una agradable jornada de es-
parcimiento y reflexión.

Durante el día las y los adolescen-
tes pudieron compartir de un desayu-
no saludable en el camping, seguido 
de Trekking, caminata por la playa y 
una actividad reflexiva sobre el cuida-
do del medio ambiente.
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Con presencia de la subsecretaria de la SUBDERE 
inauguran mejoramiento de luminarias en Parque Thiers

La noche del lunes 15 de 
enero, y con la presencia de 
la subsecretaria de Desarro-
llo Regional y Administrativo, 
Francisca Perales Flores y 
del alcalde César Sepúlveda 
Huerta, se realizó la inaugu-

ración del proyecto de mejo-
ramiento y reposición de lu-
minarias en el Parque Thiers 
de Nueva Imperial.

A la ceremonia también 
asistieron la encargada de la 

Unidad Regional SUBDERE, 
María Ignacia Hermosilla; los 
concejales Oscar Vergara, 
Daniel Lincovil, María Luisa 
Parra y Myriam Canario, así 
como dirigentes sociales y 
vecinos de los sectores ale-

daños al parque.
Estas obras se enmarcan 

en la iniciativa que impulsa 
el alcalde Sepúlveda para 
la recuperación de espacios 
públicos, teniendo una inver-
sión cercana a los 75 millo-

nes de pesos con 100 lumi-
narias, siendo el objetivo del 
proyecto, generar una ma-
yor sensación de seguridad, 
contribuyendo a disuadir la 
concreción de delitos que 
afectan a los vecinos, y a 
su vez mejorar la calidad de 
vida de la población que vive 
en el sector.

A este proyecto se debe 
añadir también la reposición 
de 71 luminarias de la plaza 
de Nueva Imperial, con una 
versión de casi 61 millones 
de pesos, y la instalación y 
reposición de luminarias en 
el Parque Borde Río, obras 
en ejecución, que corres-
ponde a 28 focos con una 
inversión de poco más de 46 
millones de pesos.

Carahuito, Miramar y Villa Almagro 
vivieron ferias costumbristas

La temporada estival en 
Nueva Imperial sigue tenien-
do durante enero su fuerte en 
las ferias costumbristas y el 
reciente fin de semana no fue 
la excepción con encuentro 
en Carahuito, Miramar y Villa 
Almagro.

El sábado 20, y en el con-
texto de la festividad religio-
sa de San Sebastián, en Villa 
Almagro tuvo lugar una feria 
de emprendedores locales, 
mientras que, en la cancha 
del lugar, el Club Deportivo 
José Miguel Carrera desa-
rrolló su tradicional torneo de 
fútbol. 

Ese mismo día, el Comi-
té de Pequeños Agricultores 
de Miramar con el patrocinio 
de la Municipalidad de Nue-
va Imperial, vivió la 4a Feria 
Costumbrista Miramar Na-

huelbuta.
En la cancha San Alberto, 

hubo exquisita gastronomía 
de la zona, cervezas artesa-
nales, venta de hortalizas, y 
música en vivo. Durante la 
mañana, el alcalde César Se-
púlveda Huerta estuvo en el 

lugar compartiendo con diri-
gentes, expositores y público 
visitante.

También el sábado 20 y 
prolongándose al domingo 
21, en la cancha Carahuito 
del sector Entre Ríos, la Agru-
pación Newen Zomo realizó 
la 5ª versión de su feria que 
este año tuvo por denomina-
ción Feria de la Cazuela con 
Lokro. 

Además de la gastronomía 
típica, incluyendo cazuela de 
ave con locro, los visitantes 
pudieron encontrar artesanía 
local, cerveza artesanal, jue-
gos infantiles y la mejor mú-
sica en vivo. Por la tarde del 
sábado, el alcalde César Se-
púlveda Huerta, junto a par-
te de su gabinete, visitó esta 
feria compartiendo con los 
presentes.

Alcalde Sepúlveda visitaron 
nuevas viviendas para familias 
afectadas por incendio

La mañana del jueves 18 de 
enero, el alcalde César Se-
púlveda Huerta, acompañado 
por la directora de Desarrollo 
Comunitario, Doris Concha y 
el jefe del Departamento de 
Vivienda, Rigoberto Vásquez, 
en conjunto con funcionarios 
de SERVIU, realizaron una vi-
sita a terreno a las viviendas 
de dos familias que fueron 
severamente afectadas por 
los incendios forestales del 
verano anterior. 

Las dos familias beneficia-
das, de Rosa Guzmán Melga-
rejo y de Sergio Salgado Hi-
guera, ambos residentes del 
sector Quilimanzano, fueron 
seleccionadas para recibir el 

nuevo subsidio habitacional 
definitivo otorgado por el Mi-
nisterio de Vivienda y Urba-
nismo.

Este subsidio permitirá la 
reconstrucción de sus vivien-
das más el espacio comple-
mentario de invernadero y 
contribuirá a la recuperación 
integral de sus vidas tras la 
tragedia.

El alcalde Sepúlveda des-
tacó el oportuno trabajo del 
Departamento de Vivienda 
en la postulación y posterior 
ejecución de estos importan-
tes proyectos habitacionales 
con el respaldo y voluntad 
del Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo.
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Uno de los momentos más 
duros para quienes viven en 
La Araucanía, fue el verano 
del 2023 cuando los incen-
dios forestales destruyeron 
años de esfuerzo y trabajo de 
muchas familias, resultando 
más de un centenar familias 
afectadas y una superficie de 
cerca de 100 mil hectáreas 
consumidas por el fuego.

Como parte del proceso de 
reconstrucción, la Subsecre-
taría de Bienes Nacionales 
dispuso de un programa ex-
traordinario de regularización 
de emergencia para aquellas 
personas que no poseían el 
título de dominio de la pro-
piedad donde residían, el que 
consideraba una disminución 
del tiempo de tramitación y la 
gratuidad del procedimiento 
para quienes acreditaran- a 
través de la ficha FIBE del Mi-
nisterio de Desarrollo Social y 
Familia- ser parte de los afec-
tados. 

Es así como en tiempo ré-
cord, en la comuna de Chol-
chol, el subsecretario Sebas-
tián Vergara junto a la seremi 
de la cartera- Ámbar Castro 
Martínez- acompañados por 
la Seremi de la Mujer y Equi-
dad de Género- Sol Kaeche-
le-, la directora de Fosis- Ta-
mara Torres-, la Consejera 
Nacional de la Conadi- Fran-

cisca Huirilef- y el alcalde (s) 
de la comuna -Enrique Sola-
no- entregaron 11 títulos de 
dominio.

Una ceremonia especial 
para vecinas -todas ellas mu-
jeres- de Cholchol, Traiguén 
y también de Nueva Imperial 
que pudieron recibir el do-
cumento que les permitirá 
reconstruir y aspirar a bene-
ficios del Estado para así re-
cuperar lo que el fuego con-
sumió.

“Los incendios que afec-
taron a gran parte de las re-
giones de la zona centro sur 
del país durante el verano 
pasado, no sólo dañaron as-
pectos materiales, sino que 
también sueños, años de tra-
bajo e historias de vida” dijo 
el subsecretario de Bienes 
Nacionales, Sebastián Verga-

ra, mencionando también que 
“como parte del proceso de 
reconstrucción y siguiendo 
lo encomendado por el Presi-
dente Gabriel Boric de traba-
jar por la seguridad y certeza 
territorial de las personas, en-
tregamos- en tiempo récord y 
de forma gratuita- sus títulos 
de dominio a vecinas de las 
comunas que más fueron da-
ñadas en la región. Con esto, 
ellas podrán decir que son 
dueñas legítimas de su terre-
no”.

Por su parte la Seremi de 
Bienes Nacionales, Ámbar 
Castro Martínez, destacó el 
momento vivido en la cere-
monia, porque demuestra el 
empuje y perseverancia de 
las habitantes de La Arauca-
nía, que perseveraron para 
contar con sus títulos.

“Esto demuestra la fuerza 
de las mujeres de nuestra re-
gión, que a pesar de los mo-
mentos vividos pudieron salir 
adelante, se pusieron de pie, 
lucharon y hoy cuentan con la 
certeza jurídica de ser propie-
tarias, dejando atrás lo ocu-
rrido y pensando en un mejor 
futuro, como nos ha manda-
tado el Gobierno”, dijo Castro 
Martínez.

En tanto Vilma Gallardo Me-
limán, una de las afectadas 
por los incendios y que tuvo 
la oportunidad de dirigirse a 
los asistentes en la actividad, 
indicó que esto les permitirá 
ahora abrir la puerta a múlti-
ples beneficios después de 
todo lo vivido y donde varias 
personas simplemente per-
dieron todo.

“Para mí es sumamente im-
portante, un hito relevante, 
porque este título de dominio 

nos abre puertas para desa-
rrollarnos como familia cam-
pesina. Este fue un hecho 
muy triste, porque en cosa 
de minutos el fuego arrasó 
con todo, destruyendo casas, 
huertos, prados, sistemas de 
regadío, por lo tanto, fue un 
hecho muy triste que vivimos 
quienes sufrimos con los in-
cendios en febrero”, señaló 
la señora Vilma que estuvo 
acompañada de dos herma-
nas que también recibieron 
sus títulos agregando que 
ahora recibieron un aliciente 
importante para todo lo que 
se viene.

De esta forma se vivió una 
nueva ceremonia de entrega 
que esta vez significó para 
quienes recibieron sus car-
petas, dejar atrás momentos 
complejos a cambio de la fe-
licidad de convertirse en pro-
pietarias.

Damnificadas de incendios forestales de La Araucanía 
recibieron sus títulos de dominio en emotivo acto

Una visita protocolar al se-
remi de Agricultura, Héctor 
Cumilaf, realizó la recién no-
minada directora regional de 
INIA Carillanca, dra. Claudia 
Osorio Ulloa. En la oportuni-
dad, la nueva autoridad del 
centro de investigación re-
forzó el compromiso, que, 
como institución del agro, se 
tiene con el desarrollo de la 
agricultura ante un escenario 
de cambio climático. “Para 
ello seguiremos fortaleciendo 
nuestro trabajo en los terri-
torios, buscando soluciones 
aplicables para la agricultura 
regional por medio de la in-
vestigación y el conocimien-
to, poniendo especial énfasis 
en la adopción de nuestras 
tecnologías por parte de los 

agricultores”, explicó. 
Por su parte, el seremi de 

Agricultura Héctor Cumilaf 
valoró el encuentro, desta-
cando el rol de INIA en La 
Araucanía. “En esta reunión 
conversamos de los desa-
fíos del agro, aparte de brin-
dar nuestro apoyo a la nueva 
autoridad, ya que INIA para 
la región y el Ministerio de 
Agricultura es un actor fun-
damental, sobre todo en un 
contexto de cambio climáti-
co. Existe un trabajo relevante 
en la generación de semillas y 
el resguardo de los recursos 
genéticos, sin descuidar el rol 
de transferencia tecnológica 
hacia la agricultura familiar 
campesina”, puntualizó. 

Cabe indicar que Claudia 

Osorio Ulloa se desempe-
ñaba como encargada del 
Programa de Mejoramiento 
Genético (PMG) de Lupino 
de INIA. Es Ingeniero agróno-
mo de la Universidad de La 
Frontera, Master of Science 

(2004) y Ph.D (2013) del de-
partamento de “Crop and Soil 
Sciences” de la Washington 
State University, EEUU.  

 Su experiencia laboral ha 
estado ligada a la investiga-
ción en mejoramiento ge-

nético de cultivos anuales, 
con publicaciones científicas 
en trigo, raps, lupino amari-
llo y lupino blanco. En 2020 
se integró a INIA Carillanca, 
desempeñándose como en-
cargada del Programa de Me-
joramiento Genético de Lupi-
no. Su línea de investigación 
se centra en dos grandes 
ejes: el desarrollo de varieda-
des de Lupinus albus resilien-
tes a las condiciones de crisis 
climática, integrando mejo-
ramiento convencional con 
herramientas moleculares; y 
el estudio de la adaptabilidad 
de especies anuales oleagi-
nosas y proteaginosas bajo 
las condiciones de la macro-
zona sur austral de Chile.

Nueva directora regional de INIA Carillanca realizó 
una visita protocolar al seremi de Agricultura
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Carahue Inaugura Moderna Iluminación del Puente 
Colgante Eduardo Frei Montalva

Con la presencia de autoridades 
nacionales, regionales y comunales 
fue inaugurada la moderna ilumina-
ción del Puente colgante Eduardo 
Frei Montalva sobre las aguas del Río 
Imperial, además de la instalación de 
Letras Volumétricas en el mirador de 
calle Ercillaen la comuna de Carahue.

Con una inversión de 15 millones 
de pesos para la iluminación led del 
puente colgante y otros 5 millones 
para la restauración e iluminación de 
los cuatro leones de bronce que se 
encuentran en ambos accesos del 
viaducto, el Gobierno Regional finan-
ció el proyecto presentado por la Mu-
nicipalidad de Carahue a través de un 
Fondo Nacional de Desarrollo Regio-
nal FNDR 8%.

 “Un proyecto muy importante que 
viene a cambiarle la cara a Carahue, 
al entregar estas alternativas de de-
sarrollo desde el punto de vista pro-
ductivo. Una comuna que se ha po-
sicionado desde el punto de vista del 
turismo junto a las comunas de Costa 
Araucanía y hoy con esta inaugura-

ción de este puente iluminado que 
además es el símbolo de Carahue y 
que está en su escudo. Estamos ha-
blando de una obra emblemática que 
con fondos del Gobierno Regional se 
le está dando esta iluminación pre-
ciosa. Estamos haciendo un trabajo 
como Gobierno Regional junto a la 
Municipalidad” expresó Luciano Ri-

vas Stepke, Gobernador Regional de 
la Araucanía.

Por su parte, el alcalde de Cara-
hue, Alejandro Sáez Véliz, destacó 
el trabajo junto al Gobierno Regional 
y el apoyo permanente del Consejo 
Regional. “Estos son los resultados 
cuando se unen las voluntades. Un 

proyecto muy llamativo para nuestra 
comuna de Carahue que viene a ge-
nerar un nuevo atractivo turístico en 
el emblemático puente Eduardo Frei 
Montalva” precisó el edil.

También participó de la ceremonia 
de inauguración el Diputado Henry 
Leal, oriundo de la zona, destacan-
do el trabajo de embellecimiento de 
la ciudad. “Hoy tenemos un puente 
colgante iluminado y eso hace que se 
vea linda nuestra ciudad. Este es el 
símbolo de Carahue. Quiero destacar 
el trabajo realizado por el alcalde, por 
el Gobierno Regional y por el Core. 
Es un beneficio para nuestra ciudad y 
sus habitantes”.

El Consejero Regional, Ricardo He-
rrera Floody, quien apoyó el proyecto 
desde su inicio, destacó el rescate de 
la identidad de la ciudad y comuna. 
“A veces con pocos recursos se pue-
den hacer grandes cosas. Acá se han 
invertido 15 millones de pesos con los 
que hemos rescatado nuestra identi-
dad y nuestro símbolo comunal.

El Ballet Municipal de Carahue 
BAFCA, dio vida a la XIX versión 
del “Festival Internacional de Danza 
Carahue”, actividad que se vivió el 
pasado miércoles 17 de enero en el 
Parque La Foresta. 

Bolivia, México y Argentina, fue-
ron los países convocados en este 
circuito Costa Araucanía, quienes 
a través de la danza expresaron la 
identidad de sus países, donde cien-

tos de personas disfrutaron de este 
gran espectáculo. 

“Es un orgullo contar con grandes 
exponentes artísticos internaciona-
les que son parte de este intercam-
bio artístico cultural. Nos pone muy 
contentos reactivar estos espacios 
que aportan significativamente al 
valor de nuestra comuna, lo cual es-
peramos seguir replicando.” Indicó 
el alcalde Alejandro Sáez Véliz

Carahue Reactiva el “Festival 
Internacional de Danza Carahue”

Familias de Carahue y alrededores, 
disfrutaron de la XIII versión de la Feria 
Gastronómica y Cultural, LafkenMa-
pu, actividad la cual se desarrolló en 
la Playa Champulli Costa, el pasado 
sábado 20 de enero.  

Dicha actividad nace en el marco 
del calendario de verano que ofre-
ce el municipio, instancia que estuvo 
cargada de sabores y actividades que 
reflejan la identidad de la costa y que 
además vienen a potenciar el turismo. 

“Seguimos apoyando a nuestros 
emprendedores que rescatan y po-
tencian la materia prima que entrega 

nuestra costa, sin duda tenemos gran-
des paisajes que amplían nuestra ofer-
ta turística y por supuesto el comercio 
y desarrollo local. Se encuentran di-
versos equipos municipales desple-
gados, que sin duda aporta para su 
adecuado desarrollo” indicó el alcalde 
Alejandro Sáez Véliz. 

Finalmente, para compartir y cele-
brar participaron los artistas; Lafken-
che Lefio, Morenos de la Cumbia, Re-
beldes de Amor, FolilMapu y Romeos 
de la Cumbia, quienes entregaron di-
versos espectáculos durante el desa-
rrollo de la jornada.  

Una Nueva Versión de la Feria 
Gastronómica LafkenMapu se 
Realizó en Carahue
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`Encuentran cuerpo en…´ es 
una de las frases que a diario 
se lee en la prensa ante la se-
guidilla de asesinatos que se 
han registrado en el país en los 
últimos meses, especialmen-
te en la Región Metropolitana, 
donde, de acuerdo con la in-
formación policial, ya van 47 
homicidios desde noviembre 
a la fecha, mientras que en lo 
que va de enero se ha registra-
do en promedio, 1 asesinato 
diario en la capital.

Cifra que grafica crudamente 
la magnitud del problema que 
enfrenta el país, y que para los 
expertos en seguridad, si no se 
adoptan hoy medidas eficaces 
y más contundentes, Chile po-
dría terminar con la misma rea-
lidad que atraviesa Ecuador.

En este contexto se pronun-
ció la Senadora republicana 
Carmen Gloria Aravena, quien 
vive precisamente en una zona 
golpeada hace 27 años por la 
violencia y el crimen organiza-
do, y que observa con mucha 
inquietud cómo el avance de 
las bandas criminales se am-

plía a todo el país, lo que a su 
juicio está muy cerca de poner 
“en riesgo la seguridad nacio-
nal”.

Para la legisladora, “es cues-

tión de apreciar cómo estos 
grupos, muchos de ellos or-
ganizaciones transnacionales, 
se han tomado las calles de 
nuestro país, atemorizando a 
la población, obligando a las 
personas a cambiar sus hábi-
tos, alterando de forma gra-
ve su cotidianeidad y calidad 
de vida, y provocando que la 
mayoría de los chilenos se en-
cierre temprano en sus casas 
ante el temor de ser víctima de 
la delincuencia”.

“Esto ya lo vivimos en La 
Araucanía hace más de dos 
décadas, cuando comenzaron 
los ataques y atentados en esa 
zona del país, oportunidad en 
la que se levantaron todas las 
alertas, pero el Estado no fue 
capaz de reaccionar a tiempo y 
con las medidas adecuadas, y 
hoy podemos ver la magnitud 
del problema. Y en este caso 
veo la misma realidad, ya que 
desde distintos sectores se le 
está advirtiendo al gobierno 
que establezca una estrate-
gia clara y más decidida con-
tra el crimen organizado para 

así mejorar las capacidades 
del Estado, pero la respuesta 
siempre es reactiva y tardía”, 
puntualiza la Senadora Arave-
na.

“Los homicidios hoy están 
asociados principalmente a 
enfrentamientos entre las mis-
mas bandas criminales, pero 
no falta mucho para que eso 
se traslade al asesinato incluso 
de autoridades, como ocurre 
en otros países de la región. 
De hecho, hace unos días fue 
asesinado un fiscal en Ecuador 
y anteriormente un candidato 
presidencial. Realmente no sé 
qué está esperando el gobier-
no para reaccionar y entender 
que se está perdiendo la bata-
lla contra el crimen organizado. 
Ya han sido asesinados varios 
niños en las últimas semanas 
en medio de este descalabro 
de inseguridad que vive el 
país, y parece que esto no es 
la primera prioridad para el go-
bierno. Actualmente tenemos 
a varias autoridades amena-
zadas y recibiendo protección 
policial, lo que es una bandera 

roja.
Para la congresista, la pri-

mera señal que debe dar el 
gobierno es hacer ajustes en el 
Ministerio del Interior, “porque 
ante la peor crisis de seguridad 
que vive el país, no podemos 
seguir con la misma receta y 
se tiene que asumir la respon-
sabilidad política, porque los 
mismos equipos continuarán 
haciendo lo mismo, que como 
vemos a diario, ha fracasado 
estrepitosamente”.

“Además, este año, a partir 
de marzo, la primera prioridad 
debe ser avanzar en la agenda 
legislativa de seguridad, don-
de los proyectos que perfec-
cionan la Ley Antiterrorista y 
el sistema de inteligencia son 
clave para dotar al Estado de 
las capacidades fundamenta-
les que permitan frenar y de-
rrotar al crimen organizado. Se 
acaba el tiempo y el gobierno 
parece más ocupado de justi-
ficar lo que ha hecho mal, en 
lugar de enmendar el rumbo 
y mejorar”, concluyó Carmen 
Gloria Aravena.

El senador Francisco Huen-
chumilla estuvo presente este 
lunes 22 de enero en el juicio 
contra Guillermo Ñirripil y Juan 
Domingo Pichunhuala, donde 
criticó que si bien en Chile hay 
igualdad ante la ley, “parece que 
hubiera una justicia para los más 
ricos o para la gente que vive en 
el barrio alto de Santiago, y otra 
para la gente más modesta”.

En primera instancia, el parla-
mentario mencionó que conoce 
de antemano a los acusados. 
“Tengo varias razones para ha-
ber venido para acá. Primero, 
conozco a los acusados y me 
pareció a mí que los amigos, 
hay que estar en las buenas y en 
las malas, independientemente 

de lo que se esté investigando, 
sino que un factor humano”.

Además, el legislador enu-
meró que “en la Comisión de 
Constitución del Senado es-
tamos trabajando un proyecto 
para potenciar el Ministerio Pú-
blico, y estamos todas las se-
manas hablando con el fiscal y 
con los fiscales. Entonces me 
pareció, a propósito de conocer 
a los imputados, venir a ver pre-
sencialmente cómo funciona el 
sistema”.

Punto político
Sin embargo, el legislador 

cuestionó el trato que personas 
de distintos orígenes tienen ante 
la ley.

“Me llamó la atención de estos 
imputados, que están acusados 
por un delito de 18 millones de 
pesos, y llevan 11 meses en pri-
sión preventiva. Y estos días vi-
mos a una señora del barrio alto 
de Santiago que está acusada 
por un delito de 30 mil millones 
de pesos, y la mandan a una 
parcela de agrado a la prisión 
preventiva” indicó el legislador.

Pero el parlamentario abundó 
con más ejemplos: “Y después 
hay otra señora en Concepción, 
que con platas del Fisco, entre 
otras cosas se compraba calzo-
nes. Y está en prisión preventi-
va en su casa. Entonces quise 
ver la diferencia, respecto de la 

aplicación de la justicia a algu-
na gente, y el criterio con que se 
aplica acá la prisión preventiva”.

El senador recalcó que “en 
Chile hay igualdad ante la ley, 
porque en Chile para todo exis-
te la presunción de inocencia. 
Entonces, parece que los del 
barrio alto de Santiago son más 
inocentes que los del sur. O se 
aplica para todos igual, o no se 
aplica”, criticó.

El senador Huenchumilla la-
mentó que “este país es muy 
clasista y muy racista, y uno 
tiende a pensar, cuando ve 
estos ejemplos, a pensar que 
parece que hubiera una justi-
cia para los más ricos o para la 
gente que vive en el Barrio Alto 
de Santiago, y otra para la gente 
más modesta. Esa es la impre-
sión que tengo, yo llevo tantos 
años en esto”.

“Parece que algunos tuvieran 
más privilegios que otros. Yo 
le puedo dar tantos ejemplos 
de mucha gente de Santiago, 
que no ha pasado nada. Hubo 

un caballero que hizo una gra-
bación y confesó varias cosas, 
varios meses y qué ha pasado, 
nada”, continuó ejemplificando.

Presencia en el juicio
De la misma forma, el senador 

aclaró que su presencia en el jui-
cio de Guillermo Ñirripil y Juan 
Domingo Pichunhuala “es un 
apoyo moral por así decirlo, pero 
en ningún caso significa que yo 
tenga un pronunciamiento sobre 
las facultades del Poder Judicial 
(…)  pero uno de repente tiene 
amigos que caen en desgracia, 
en este tipo de materias, o a ve-
ces en otras cosas de la vida. Y 
yo creo que uno no puede ser 
amigo sólo cuando están en la 
parte buena, o cuando estamos 
bailando, sino también cuando 
hay dolores”.

Respecto de los hechos impu-
tados, el parlamentario señaló 
que “eso no me corresponde a 
mí pronunciarme, sobre la parte 
jurisdiccional. Eso le correspon-
de a los Tribunales”, puntualizó.
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En la instancia, el senador Huenchumilla recalcó que Chile es un 
país “clasista y racista”: “Estos imputados están acusados por un 
delito de 18 millones de pesos, y llevan 11 meses en prisión preven-
tiva. Y estos días vimos a una señora del barrio alto de Santiago que 
está acusada por un delito de 30 mil millones de pesos, y la mandan 
a una parcela de agrado a prisión preventiva. Y después hay otra 
señora en Concepción, que con platas del Fisco, entre otras cosas se 
compraba calzones. Y está en prisión preventiva en su casa. Enton-
ces quise ver la diferencia”, señaló.

47 asesinatos sólo en la 
Región Metropolitana desde 
noviembre a la fecha, y un 
promedio de 1 homicidio al 
día en la capital en lo que 
va del primer mes del año, 
acreciente el temor de la ciu-
dadanía frente a este flagelo, 
razón por la cual la parla-
mentaria por La Araucanía 
emplazó a La Moneda a 
hacer ajustes en el Ministerio 
del Interior que permitan 
revertir el actual escenario.

Senadora Carmen Gloria Aravena llama al gobierno a “asumir su responsabilidad 
política ante el descalabro que vive el país por el avance incontrarrestable del 
crimen organizado”

Senador Huenchumilla concurrió al juicio contra Guillermo 
Ñirripil y Juan Domingo Pichunhuala: “Parece que los del 
barrio alto son más inocentes que los del sur”
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últimos minutos de juego, 
cuando Karina Valdebenito 
de San Francis anoto el único 
tanto y a celebrar, puesto que 
con este tanto se coronaron 
campeonas dejando como 
subcampeonas a Eclipse. 

En la ceremonia de pre-
miación se contó con la pre-
sencia del encargado de la 
Oficina de Deporte y Recrea-
ción del municipio de la ciu-
dad Acuarela Matías Vilches, 
quien concurrió en represen-
tación del edil comunal.
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San Francis, Campeonas del Cuadrangular realizado por el 
Club Deportivo José Miguel Carrera de Villa Almagro

El fútbol femenino ha es-
tado marcando su merecida 
presencia en Nueva Imperial, 
en años anteriores los tor-
neos campesinos eran dise-
ñados exclusivamente para  
varones, pero con el correr 
de los años, el fútbol feme-
nino también se tomó estas 
competencias.

De lo anterior, quedó más 
que claro, con el Cuadrangu-
lar realizado por el Club De-

portivo José Miguel Carrera 
de Villa Almagro, patrocinado 
por la municipalidad a través 
de su Oficina de Deporte y 

Actividad Física. Señalar que 
durante muchos años, cada 
20 de enero se realiza este 
tradicional torneo, pero en el 
presente año, también incor-
poraron al fútbol femenino.

Fueron cuatros equipos 
que tomaron parte ,entre 
ellos;  Deportivo Juventud, 
Deportivo San Alberto, Eclip-
se, y  Deportivo San Francis.

En la cancha de Villa Al-
magro, las jugadoras - bajo 

un intenso sol - desplegaron 
talento y buen juego. La com-
petencia fue por  acumula-
ción de puntos, por eso que 

el tercer y cuarto puesto se 
debió definir de los 12 pasos 
y, del punto penal fueron más 
certeras las de  Deportivo 
San Alberto, quedándose con 
el tercer lugar  y relegando a 
la cuarta ubicación a las de 
Juventud.

De fondo por el trofeo máxi-
mo lo disputaron el deportivo 
San Francis con el equipo de 
Eclipse, donde en un reñido 
encuentro y bien jugado, no 
tienen que envidiarles a sus 
pares varones. El resultado 
se vino a esclarecer en los 

En el marco de las festividades del 20 de enero

Escuela de Fútbol Los Leones de Nueva Imperial resultaron 
campeones en categoría 2012 en el Campeonato Imperial CUP

Durante una semana se 
realizó en el Estadio El Alto 
de Nueva Imperial, una nue-
va versión del campeonato 
infantil damas y varones “Im-
perial CUP”. En las catego-
rías 2008- 2009, 2015 -2016, 
2018- 2018. 2011, entre otras.

En la ocasión tomaron par-
tes escuelas de fútbol y clu-
bes deportivos de diferente 
comuna de la región de La 
Araucanía, en total fueron 55 
equipos varones, y 12 de da-
mas.

Dicha competencia fue or-
ganizada por la Escuela de 
Fútbol Los Leones, patroci-
nada por el Departamento de 
Deporte y Actividad Física del 
municipio local.

Clasificaron los 2 mejores 
equipos de cada categoría, 
que buscaron el reciente día 
sábado y domingo quedarse 
con el máximo trofeo de esta 

nueva versión del campeona-
to” Imperial CUP”.

Finalmente, en la categoría 
2011 damas, el campeón fue 
Deportes Temuco, de igual 
manera la categoría 2012 de 
varones fue ganada por los 
anfitriones la Escuela de Fút-
bol Los Leones de Nueva Im-
perial. 

En la ceremonia de premia-
ción se contó con la presen-
cia del alcalde de la comuna, 
Cesar Sepúlveda, el diputado 
Henry Leal, el Core y orga-
nizador del evento Rodrigo 
Pacheco, quienes hicieron 
entrega de medallas a los tres 
mejores equipos de cada ca-
tegoría, además reconocieron 

a los mejores jugadores, de 
las diferentes categorías.

“Agradecer a todas las 
delegaciones por llegar has-
ta acá para tomar parte de 
nuestro campeonato Imperial 
CUP, a los familiares de los 
jugadores quiénes tuvieron 

todos los días acá, al direc-
torio de la Escuela de Futbol 
Los Leones de Nueva Impe-
rial, espero que se vayan a 
sus casas feliz de haber parti-
cipado de este campeonato” 
señaló Rodrigo Pacheco. 

GasGas

Pago efectivo o Pago efectivo o 
TransferenciaTransferencia
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El Vapor de la gente
Humberto y su tripulación 

muchas veces pernocta-
ban en el vapor. Era la única 
manera de cumplir con los 
intensos turnos y de paso 
disfrutar de la bohemia que 
los bares de muelle revisten 
durante la temporada estival. 

La vida en los muelles es 
de antemano bullanguera y 
todos conviven de intercam-
bios diarios. Todo el tiempo 
y en cada rincón de 
aquél dinámico espa-
cio social se transan 
bienes y servicios. 
La gente se relaciona 
desde el negocio que 
termina de dos mane-
ras, exitosamente o 
a puñetazos. Ambas 
maneras definen la 
continuidad y garan-
tías del intercambio. 
La intensa compra y 
venta permite la sub-
sistencia de muchos 
grupos sociales y de 
las más diversas acti-
vidades económicas. Desde 
la venta clandestina de ci-
garrillos hasta las cotizadas 
medias nylon, oro de las mi-
nas de Santa Celia, miel, fru-

tos del país, telas y madera 
eran algunos de los produc-
tos que se intercambiaban a 
buenos precios y libres de 
impuesto.

Pero cada muelle tenía sus 
propias dinámicas. Los mue-
lles el Buey, Valck y el de la 
familia Pablitza concentra-
ban el mayor movimiento al 
situarse entre las villas Esta-

ción y Damas,  mientras que 
otros como Puerto Peral y los 
muelles de los fundos Trana-
puente y Nehuentúe estaban 
orientados al arribo de pasa-

jeros y el tránsito de las car-
gas que movían la economía 
de esas haciendas. 

En todas el vapor Cautín 
atracaba, siendo un vapor 
conocido por la frecuencia 
de sus recorridos y aunque 
su diseño no era tan esplén-
dido como el del Helvetia, 
era  funcional, rápido y los 
protocolos de zarpe de los 

pasajeros, eran bas-
tante menos rigurosos. 

La tripulación del va-
por era bien conocida 
por su amabilidad y por 
mantener buenas rela-
ciones en cada uno de 
los muelles de la ruta 
fluvial. Eran ya varias 
décadas al servicio de 
las familias de La Arau-
canía y el río una ruta 
aprendida de memoria 
por los muchachos. 
Aunque las corrientes 
del invierno resultaban 
engañadoras y ame-

nazantes, los veranos el río 
era calmo, silencioso y sus 
mareas altas, otorgaban un 
quietud envidiable al lecho 
del río. 

Además de transportar 
pasajeros, el vapor Cautín 
transportaba todo tipo de 
cargas, dinamizando con 
fuerza la economía local, 
siendo un extraordinario 
aliado de molinos, fábricas y 
empresas instaladas en la Vi-
lla Estación de Carahue cuya 
intensa actividad económica 
y fluvial era conocida en todo 
el territorio. 

La gente sentía una pro-
funda cercanía por aquel 
vapor, siendo un espacio 
democrático que albergaba 
un heterogéneo estilo de pa-
sajeros  que se mezclaban 
con entusiasmo con las car-

gas y su bullanguera tripu-
lación. Después de años de 
navegación, la embarcación 
inspiraba confianza y aun-
que en su historial ya había 
sufrido algunos naufragios, 
sus continuas reparaciones 
parecían calmar a los más 
quisquillosos pasajeros. 
Aunque el apogeo económi-
co del territorio y su intensa 
actividad fluvial daban vida 
propia a este vapor, el ex-
ceso de confianza y la carga 
excesiva siempre represen-
taban un peligro latente para 
sus pasajeros. 

(Extracto del Libro “El Na-
dador”, Daniza Hernández, 
2020).

Por: Daniza Hernández 

Orquesta Filarmónica de Temuco se presentó 
en la plaza de Nueva Imperial 

Como parte de las activi-
dades del verano 2024 en 
Nueva Imperial, la tarde de 
este viernes 19 de enero lle-
gó hasta la plaza de la Ciu-
dad Acuarela la Orquesta Fi-
larmónica de Temuco.

La agrupación, depen-
diente del Teatro Municipal 
Camilo Salvo de la capital 
regional, y que es dirigida 
musicalmente por el maestro 
David Ayma, llegó hasta Nue-

va Imperial con 36 músicos que ofrecieron un recorrido 
fundamentalmente por obras 

Johann Strauss II, como Im 
Krapfenwald’l, Kaiser-Wal-

zer (Vals de Emperador) o An 
der schönen blauen Donau 

(El bello Danubio Azul), y de 
Eduard Strauss como Bahn 
frei!, Op.45.

La presentación de la Or-
questa Filarmónica de Temu-
co fue posible gracias a las 
gestiones del alcalde César 
Sepúlveda Huerta, que a 
través del Departamento de 
Cultura, mantiene una per-
manente relación con la mis-
ma Municipalidad de Temu-
co y la Corporación Cultural 
de la misma. 

“El Cautín”, pintura de Rolando Gutiérrez.


